
Nous voilà déjà au 4e numéro de votre « Fer de Lens ». 

En décembre dernier, nous sommes venus dans chaque 
village déposer des bacs (incroyables comestibles) où des 
petits fruitiers étaient en libre service pour tous les Lensois 
pour plus de biodiversité, plus de liens entre les habitants 
et pour se réapproprier l'espace public comme espace 
commun.

Le 4 février dernier, nous organisions notre seconde gratife-
ria. (Pour rappel, une gratiferia est une brocante gratuite où 
rien ne s’achète ni se vend, tout se donne.) 
Ce fut, grâce à votre présence, une nouvelle fois un succès. 
Plusieurs médias (La Province, La Rtbf et TéléMB) se sont 
intéressés à l'évènement. Suite à cette nouvelle réussite 
nous avons pris une décision importante: chaque début du 
mois de février, vous retrouverez votre gratiferia.

Depuis très longtemps, Ecolo fête le 14 février sous la 
forme d'une action appelée Saint Valentrain qui se déroule 
dans toutes les gares belges. Cette année, nous avons 
distribué des chocolats ainsi qu'un tract proposant des 
solutions pour améliorer le service de la Sncb. Tôt le matin, 
notre équipe s’est donc rendue à la gare de Jurbise et pour 
la première fois à Lens. Et l’air de rien notre petit arrêt est 
bien fréquenté!

Ce « Fer de Lens » se penchera sur les ressentis de la 
jeunesse lensoise, pourquoi ?

Au début de cette année, nous avons été interpellés par les 
résultats d'une enquête menée conjointement par la Rtbf 
et le journal Le Soir et qui traitait des Belges et de leurs 
ressentis concernant leurs dirigeants, les institutions ainsi 
qu'un ensemble de sujets de société.  Au vu des résultats 
assez négatifs de l'enquête, la locale Ecolo a voulu prendre 
le pouls de sa population. 

Quels sont ses attentes, ses besoins, ses priorités, ses 
envies ? Telles sont les questions que nous avons posées à 
plusieurs jeunes. Toutes et tous nous ont épatés par leur 
maturité et leur sérieux mais le constat est sans appel: ils 
ne semblent rien attendre de la commune et de ses élus. 
A contrario, le patro, l’école du cirque et les clubs sportifs 
tirent largement leur épingle du jeu. Un point positif quand 
on sait à quel point ce sont des écoles de vie et de respon-
sabilisation pour nos jeunes.

Force est de constater qu'eux aussi sont déçus de la poli-
tique lensoise.
De façon plus générale, les différents scandales et affaires 
n'ont rien arrangé. Cela fait maintenant plusieurs années 
qu'Ecolo se penche sur ces problématiques et rien ne 
semble changer mais plutôt que de surfer sur le négatif, 
relevons le positif et allons de l'avant.

A Lens, les jeunes s’épanouissent grâce à eux-mêmes et à 
leur entourage. En tant que dirigeants, parents, adultes, 
nous avons énormément de choses à leur offrir. Nous 
sommes responsables de ce que l’on sème. Une graine bien 
plantée recouverte d’amour et arrosée de savoirs ainsi que 
d’un subtil mélange d’indépendance et de liberté donnera 
de bons fruits. 

C’est en prenant soin de nos graines qu’elles pourront 
croître et se développer au mieux.

Bonne lecture et au plaisir de vous rencontrer et de discu-
ter avec vous.

Corentin MUYLE et Anne VAN NIEUWENHOVE
Co-présidents de la locale
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Le témoignage de Dimitri, 24 ans 
et nouveu membre de notre locale

Ludovic, Dominique et Anne, 
membres de la locale Ecolo Lens

Il n’est pas facile en tant que jeune aujourd’hui d’avoir confiance dans le monde politique.
Depuis toujours nous entendons à propos de nos représentants « tous pourris » et « il n’y a rien à 
faire ».  Si cette vision des choses est extrême, elle semble malheureusement partagée par beau-
coup de jeunes. Les scandales aidant, il n’est finalement pas étonnant que les jeunes ne s’engagent 
plus dans les structures politiques traditionnelles.
Certains d’entre nous n’ont pas abandonné la politique pour autant et beaucoup se tournent vers le 
monde associatif incarné entre autre par les ONG. 

Pourquoi ?
C’est là que l’on ressent que notre engagement a un réel impact sur la société, que l’on peut tra-
vailler ensemble pour ce qui nous semble être le bien commun et cela sans récupération aucune en 
plus.
Pour ma part, je me suis engagé chez Ecolo J, une organisation de jeunesse qui veut sensibiliser les 
jeunes aux enjeux et valeurs de l’écologie politique sous forme de CRACS (Citoyens Responsables 
Actifs Critiques et Solidaires) 
J’ai appris à connaître mieux notre société et les moyens d’agir à notre échelle.

J’ai heureusement pu constater par cet engagement que oui, il était possible de faire de la politique 
autrement et que non, tout le monde n’est pas pourri dans ce milieu.
Le monde associatif connaît la réalité du terrain et est indispensable, mais il est important que des 
personnes issues de ce monde fassent le pas de s'engager en politique, pour pouvoir influencer les 
règles du jeu. Finalement, s'engager en politique, ce n'est pas «contre-nature» quand on vient du 
milieu associatif, c'est une façon de faire «progresser» ce en quoi on croit.

Nous avons besoin de toi!

Ecolo a toujours été le parti de la société civile et de-
puis 2007, à Lens, nous nous sommes toujours effor-
cés d'être ouverts à tous les Lensois!
En vue de la constitution de notre liste pour les élé-
ctions communales de 2018 nous sommes à la re-
cherche de citoyens, citoyennes qui croient en un 
changement, motivés à insufler une vague de projets 
pour la transition de notre territoire communal vers 
plus de démocratie participative, incluant tous les 
Lensois, une transition vers une commune plus juste 
pour tous. 
Contactez-nous via lens.ecolo@gmail.com ou via la 
page Facebook Lens.Ecolo



Parole à la Jeunesse

32 Ludovic FORTIN

Je suis étudiant en musicologie à Mons. Enfant de l’entité depuis toujours, ayant des parents qui sont 
natifs de l’entité également, je ne suis pourtant pas particulièrement intégré dans la vie de la commune. 
Ce que je pense de la politique….pas grand-chose de bien car depuis bien longtemps, je n’entends que des 
histoires de copinage et d’amitié qui, soit facilitent les choses, soit font que vous êtes une personne pas 
fréquentable. Je pense que pour attirer les jeunes, il faudrait vraiment quelqu’un avec de nouvelles idées, 
qui prendrait la peine d’écouter et de d’abord faire appel aux premiers concernés (c’est-à-dire nous) pour 
savoir ce qui nous tente.  

Les bibliothèques existent par exemple mais ce serait vraiment sympa si l’on organisait des activités autour 
de la lecture, de la musique et j’en passe….mais honnêtement, je ne suis pas optimiste sur le fait que cela 
fasse partie des priorités des politiciens de village.

Marie-Emma
19 ans • Lombise

J’étudie aux Heh à Mons pour de-
venir assistante sociale. En tant que 
jeune, je pense que nous pouvons 
apporter un plus à notre village en 
nous réunissant mais il manque un 

espace de rencontre, un lieu de rassemblement 
pour les jeunes, qui permettrait des activités de 
groupe pour enrichir la différence culturelle du 
village.

Sara • 20 ans • Lens

Maxime • 18 ans • Montignies-lez-Lens

Dans l’optique de co-construire notre programme pour les élections communale de 2018, et suite 
aux annonces relayées dans la presse lors de l’enquête « Noir Jaune Blues » en janvier 2017, notre 
groupe a voulu aller à la rencontre de nos jeunes. Que pensent-ils de leurs villages, de leur com-
mune, de la politique locale ? Comment se sentent-ils ici et quels projets aimeraient-ils voir germer? 
Voici le type de questions posées lors de nos échanges. Les rencontres ont été très enrichissantes 
et vont nous permettre de penser ensemble notre projet de territoire pour que celui-ci exprime au 
mieux l’empreinte de tous les citoyens de Lens, y compris celle de la jeunesse.

Les propositions d’Ecolo Lens :

Le plan « Jeunesse locale » lensois pour répondre aux défis de la participation et de 
l’amélioration des conditions de vie des jeunes lensois(es) !

Il doit viser :

Le bien-être, en favorisant leur émancipation ; en tenant compte des réels besoins des jeunes dans 
la commune, particulièrement les plus démunis ainsi que ceux qui ne sont pas déjà engagés dans une 
organisation locale.

L’ autonomie en permettant à chaque jeune d’être autonome et de s’émanciper. Notre projet fera en 
sorte que les jeunes de la commune puissent s’exprimer, se réunir, s’informer, se déplacer de façon 
autonome!

La mixité afin de développer les liens sociaux et la solidarité parmi les différents jeunes et la popula-

tion en général! Par exemple, Le plan « jeunesse locale » lensois favorisera les échanges intergéné-
rationnels au sein des différents villages de l’entité. La diversité et la mixité, quelles qu’elles soient, 
doivent être perçues non pas comme une appréhension mais comme une richesse.
 
La participation citoyenne en mettant en place dès janvier 2019 un Conseil Consultatif des Jeunes 
(CCJ) afin que nos jeunes lensois puissent être consultés et associés à toutes décisions communales. 
Le CCJ participera en donnant son avis mais aussi en proposant de nouvelles idées pour les jeunes 
dans leur commune directement aux politiques. Il sera établi sur toute la durée de la législature et 
permettra d’agir de manière transversale sur toutes les politiques menées par la commune, en y ac-
cordant les moyens financiers (dont, entre autres, un budget participatif) et humains adéquats.

Je suis diplômée en communication de 
la HELHa de Tournai depuis 2016. En 
tant que jeune, nous ne sommes pas 
toujours pris au sérieux. Parfois, on 
peut penser qu’on ne compte pas vrai-
ment pour les politiques entre autres. 
Cependant, je me sens bien dans ma commune mais 

je pourrais m’y sentir mieux sans aucun doute. J’aime beaucoup l’esprit « village » qui régnait bien 
plus autrefois. Pour cela, les fêtes de villages sont importantes et permettent de se retrouver mais 
on y voit trop peu souvent les nouveaux arrivants. Les jeunes ont également beaucoup de difficultés 
à trouver un emploi, la commune pourrait nous aider dans cette voie. En favorisant par exemple 
l’engagement de nos jeunes lensois dans les commerces et entreprises de notre commune et des 
alentours.
Je m’investis également dans plusieurs associations du village. Je donne un coup de main au Comité 
des fêtes de Cambron, au jogging du Télévie de Montignies, je m’investis également dans une dé-
marche de zéro déchet ou presque.

Carole
23 ans • Bauffe

Je suis étudiante à Louvain-la-Neuve en philo-romane.Je vis à Lombise depuis 9 années, je ne 
suis toutefois pas partie prenante des activités organisées ni dans le village ni dans l’entité. 
De plus, en étant très honnête, je ne suis jamais très au courant de ce qui est organisé (ni si 
quelque chose est organisé d’ailleurs) et comme de plus les transports en commun sont inexis-
tants, c'est un soucis pour s’y rendre aussi.
D’une manière générale, en tant que jeune, on ne se sent pas pris au sérieux par les politiques.   
Ce qui serait réellement chouette et utile, ce serait de proposer de discuter avec nous, les pre-
miers concernés, quand un projet se décide au niveau communal et qui concerne les jeunes.

Je suis en quatrième technique sociale au collège Saint-Augustin à Enghien. Je suis passion-
né par le football. J’ai joué au C.S. Lens mais malheureusement j’ai dû changer de club car 
il n’y avait plus d’équipe de mon âge. Je connais beaucoup de gens à Lens et je m’y sens 
bien. Cependant, il pourrait y avoir plus de choses pour les jeunes comme une maison des 
jeunes,… D’autres détails me faciliteraient aussi la vie : un abribus sur la place de Cambron-
Saint-Vincent par exemple!

Sean • 16 ans • Cambron-Saint-Vincent


